

M. J. Berger présente un souvenir personnel du siège de Belfort en 1870-1871 : *L'Escouade errante*.

*Séance du mercredi 22 novembre 1899.* — Présidence de M. Ernest Richard. — Adoption d'un projet d'échange avec la Société des Bollandistes, de Bruxelles, de seize volumes des mémoires de la Société littéraire contre un nombre égal de volumes dernièrement publiés en complément de la grande collection des *Acta sanctorum*.

M. George communique un travail sur *l'Influence de l'étude de l'Archéologie au point de vue de l'Architecture*.

M. l'abbé Sirech présente quelques réflexions morales sur la situation précaire de l'ouvrière à l'aiguille réduite aux plus douloureuses extrémités par suite de son salaire dérisoire et à laquelle les institutions de mutualité semblent offrir, en l'état actuel, les meilleures garanties d'assistance.

A propos du 3<sup>e</sup> volume récemment paru de la *Nouvelle Histoire de Lyon* par M. A. Steyert qui s'ouvre à la Ligue et se termine à la Révolution, M. Emmanuel Vingtrinier fait ressortir les rapprochements nombreux que présentent ces deux périodes pour la région lyonnaise : projet de Lyon capitale ; fédération de la ville insurgée avec les autres villes attachées à sa cause ; regrets manifestés par la haute bourgeoisie pour l'ancien ordre de choses, etc., etc., sont autant de traits de similitude entre deux époques si dissemblables par ailleurs. Une différence importante marque cependant l'issue de ces deux crises : au xvi<sup>e</sup> siècle, le parti vainqueur s'abstint de toutes représailles : Henri IV fut, en cela, meilleur politique que la Convention.

*Séance du mercredi 6 décembre 1899.* — Présidence de M. E. Richard. — En réponse à une circulaire de M. le Ministre de l'Instruction publique, la Société littéraire décide de prendre part à l'Exposition qui doit être faite sous les auspices du Ministère, indépendamment de celle qu'elle a consentie avec les autres Sociétés savantes.

Hommage est fait par M. Joseph Berger de sa brochure : *Les Oubliés de 1870-1871*, demandant une médaille commémorative pour tous ceux qui ont pris part au siège de Belfort.

M. le Président adresse des félicitations à M. Beyssac, récemment promu commandant de l'Ordre de Saint-Grégoire-le-Grand.